

SUNDAY NIKKEI



加藤利太氏



渡辺秀氏



高山憲之氏



山崎泰彦氏

「成長戦略実行国会」と安倍晋三内閣が位置付けた臨時国会は重要な審議を促している。産業競争力強化法は、安倍内閣で成立した産業競争力強化法について、国際大学教授の加藤創氏（日経エリタス12月15日号）は重要な審議を促している。

産業競争力強化法は、安倍内閣

の成長戦略を促す重要な法律とされる。ただ、その中には、新

たな事業を営むとする民間業者

者が、その活動の適法性について

担当大臣に照会できるよう

規定がある。この規定は、事前

に民間から要請された法解釈に

ついて、担当省側に裁量権が与えられることがない。「事前行

政」を想起させる。

1990年代以降、わが国では事前規制を廢止して事後監視型に転換する流れで改革が試行された。そのためには、経済的な専門知識を持つ裁判官や弁護士の増員や法的インフラの整備が不可欠だが、それが十分に追いつかず、逆に企業は多大な法的不確実性にさらされた。その意味で、産業競争力強化法での「事前行政」の部分復活は、わが国の姿勢に即し制度のあり方を試行錯誤しながら模索する」

（渡辺秀氏の対談（経済セミナー）

臨時国会が閉幕し、来年の経済動向が気になる年の瀬を迎えていた。今日は、来年の政策運営をめぐる論議も多く出された。

経済論壇から

慶應義塾大学教授

土居 丈朗



（12月・1面号）では、非伝統的金融政策の効果と限界についてよく整理している。米連邦準備理事会（FRB）は、緩和だけでなく、政策柔軟を据え置く期間や将来の政策変更を示唆するなど金融政策の先行きを明示する「ウォーム・ガイダンス」も実行している。日銀の「オワード・ガイダンスは自下インフレ目標の2年間までしかなく、その先示していない」と指摘し、日銀に明示的な「ウォーム・ガイダンス」を促している。

原発再稼働の判断は、電力会社の資料提出遅れもあって、来春以降になら見通しだ。東北大

学准教授の馬奈木俊介氏（週刊エコノミスト12月10日号）は、

電力の安定供給と低炭素化を目指す英國の事例に注目している。原発再稼働の判断は、電力会社の資料提出遅れもあって、来春以降になら見通しだ。東北大

学准教授の馬奈木俊介氏（週刊エコノミスト12月10日号）は、

電力の安定供給と低炭素化を目指す英國の事例に注目している。

原発再稼働の判断は、電力会

アベノミクス、2年目の課題

超金融緩和の効果は

ある金融政策は、来年どのよ

う結果が上げられるか問われよ

う。日本経済研究センター理事

会長の岩田一政氏と東京大学教授

（12月10日付経済教室）は、

支給開始年齢引き上げに関して重要な示唆を与えていた。標準

の固定価格買取り制度を設け、それに原發も対象としている。あいだ、原發特有のリスクを考慮した価格設計を構築している。政治力に任せた原發再稼働でもなく、客観的な議論を受けていない再稼働反対でもなく、電力の安定供給と低炭素化を確立する政策を打ち出す時期が来ている。

来年は5年に1度の年金の財政検証の年。年金シニアプラン

総合研究機構研究主幹の高山憲

氏（12月10日付経済教室）は、

支給開始年齢引き上げに関して重要な示唆を与えていた。標準

の固定価格買取り制度を設け、それに原發も対象としている。あいだ、原發特有のリスクを考慮した価格設計を構築している。政治力に任せた原發再稼働でもなく、客観的な議論を受けていない再稼働反対でもなく、電力の安定供給と低炭素化を確立する政策を打ち出す時期が来ている。

来年は5年に1度の年金の財

政検証の年。年金シニアプラン

総合研究機構研究主幹の高山憲